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MEMBRE DU BARREAU DU QUÉBEC 

 
Montréal, le 23 mars 2022 
 
Me Véronique Dubois, Secrétaire de la Régie 
Régie de l'énergie 
800 Place Victoria, Bureau 255 
Montréal (Qué.) H4Z 1A2  
 
Re: Dossier RDÉ R-4167-2021. 
 Causes tarifaires 2021 et 2022 d’Hydro-Québec TransÉnergie (HQT). 
 Volet 2. 
 Recommandation en faveur d’une audience virtuelle par le Regroupement pour la 

transition, l’innovation et l’efficacité énergétiques (RTIEÉ). 

 
 
Chère Consœur, 
 
Le Regroupement pour la transition, l’innovation et l’efficacité énergétiques (RTIEÉ) se joint 
aux nombreux autres participants recommandant que l’audience soit virtuelle au Volet 2 du 
présent dossier pour tous les participants.  Subsidiairement, nous recommandons que la Régie 
permette à tout participant d’opter d’y prendre part de façon virtuelle plutôt que présentielle et 
informons la Régie que l’équipe du RTIEÉ optera en ce sens. 
 
En effet, il est opportun que l’audience soit virtuelle au Volet 2 du présent dossier pour tous les 
participants car : 
 

❑ La pandémie n’est pas terminée.  L’actuelle levée partielle des mesures 
sanitaires demeure fragile.  On constate encore une remontée des 
hospitalisations au Québec due à la pandémie, en raison notamment de cette 
même levée partielle des mesures sanitaires que certains jugent prématurée 
et électoraliste et de la désormais prédominance du sous-variant d’Omicron 
BA.2, d’abord constatée en Europe mais qui progresse désormais en 
Amérique du Nord : 

 
S’il est tôt pour parler d’une sixième vague de COVID-19, 
malgré une hausse marquée des hospitalisations au 
Québec dans les derniers jours, des experts s’inquiètent 
de l’abandon imminent du port du masque. 
 
Pas moins de 1043 Québécois étaient alités en raison 
du virus hier, soit une hausse de 41 par rapport à la 
veille. Selon nos informations, une nouvelle hausse 
est aussi attendue aujourd’hui. […]  
 
Par exemple, du 10 au 15 mars, plus de 20 000 
infections additionnelles étaient recensées par jour, 
estime l’organisme. 
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Il faut toutefois souligner qu’une recrudescence des cas 
est prévue par les autorités sanitaires en raison des 
nombreux assouplissements. […] 
 
Son de cloche semblable chez Benoit Barbeau, qui 
rappelle que certains pays européens sont aux prises 
avec une hausse constante des hospitalisations.  
 
L’Organisation mondiale de la santé a reproché entre 
autres à l’Allemagne, la France, l’Italie et le Royaume-Uni 
d’avoir trop « brutalement » levé leurs mesures anti-
COVID. 
 
« [...] L’Europe a toujours été assez fiable par rapport à 
ce qui s’en vient en Amérique du Nord », souligne M. 
Barbeau, estimant qu’il faudra améliorer rapidement les 
outils de dépistage. 
 
Selon des épidémiologistes, ce rebond s’explique 
notamment par la désormais prédominance du sous-
variant d’Omicron BA.2, environ 30 % plus contagieux — 
mais pas plus dangereux — que son prédécesseur, le 
BA.1. 
 
Pendant ce temps, la COVID-19 continue de faire des 
victimes au Québec. Au Centre d’hébergement Frederick-
George-Heriot à Drummondville, 19 décès ont été 
recensés depuis le 8 mars, a rapporté TVA Nouvelles. Le 
plus récent bilan faisait aussi état de 61 cas actifs chez les 
patients, contre 16 chez les employés. 
 
Une trop grande mobilité du personnel peut avoir 
contribué à disséminer le virus dans le CHSLD, selon 
des sources. 
 
Source : Laurent LAVOIE, Trop tôt pour enlever le 
masque ?, Journal de Montréal, le 23 mars 2022, 
https://www.tvanouvelles.ca/2022/03/23/covid-19-forte-
hausse-des-hospitalisations .  Souligné en caractère gras 
par nous. 

 
Le budget du gouvernement du Québec du 21 mars 2022 prévoit lui-même 
une provision pour le cas d’une 6e vague de la pandémie. 

 
❑ Le Dr Luc Boileau, directeur national par intérim de santé publique du 

Québec, lui-même confirme que la pandémie n’est pas terminée et que les 
infections continuent d’être en hausse avec forte probabilité de survenance 
prochaine d’une 6e vague, ce qui amène à considérer que l’actuelle levée des 
mesures sanitaires n’a pas été basée sur la science : 

 
La recrudescence du nombre de cas causée par le sous-
variant B.A.2 d'Omicron « change la donne », estime le Dr 

https://www.tvanouvelles.ca/2022/03/23/covid-19-forte-hausse-des-hospitalisations
https://www.tvanouvelles.ca/2022/03/23/covid-19-forte-hausse-des-hospitalisations
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Luc Boileau, directeur national par intérim de santé publique 
du Québec.  […]  
 
En effet, s'il n'est pas plus virulent que l'Omicron original, son 
cousin», le sous-variant B.A.2, est de 30 % à 50 % plus 
contagieux, a souligné le Dr Boileau. C'est pour cette raison, a-t-
il souligné, que le nombre de cas est en hausse partout où 
les mesures sanitaires ont été allégées au cours des 
dernières semaines. 
 
Le Québec n'échappe d'ailleurs pas à ce phénomène 
puisqu'on y a enregistré plus de 2000 cas positifs mardi, 
une première depuis la mi-février. […] 
 
Selon nos informations, le Dr Boileau a demandé mardi aux 
établissements de santé de se préparer très rapidement» à la 
probabilité d'une sixième vague de COVID-19 au Québec et 
à l'administration d'une quatrième dose de vaccin pour les 
aînés. 
 
Même si la sixième vague n'est pas officiellement commencée 
au Québec, son éventualité préoccupe de plus en plus les 
autorités à mesure que le nombre de cas augmente dans la 
province. 
 
Un courriel envoyé aux PDG des CISSS et des CIUSSS mardi 
indique qu'ils doivent être prêts très rapidement en 
envisageant une vaccination dès le début de la semaine 
prochaine». […] 
 
Le nombre de cas de COVID-19 est reparti à la hausse dans 
plusieurs régions du monde récemment. 
 
En Europe, la sixième vague est officiellement commencée 
depuis le 14 mars. Le résurgence de la pandémie est 
notamment observable au Royaume-Uni, en Irlande, en Grèce, 
en France, en Italie et en Allemagne. 
 
Mardi, plusieurs de ces pays ont d'ailleurs été critiqués par 
l'Organisation mondiale de la santé (OMS) pour avoir 
brutalement» mis fin à leurs règles sanitaires. 
 
Le Québec a lui aussi levé la plupart de ses mesures au 
cours des dernières semaines. Depuis, le nombre de cas et 
d'hospitalisations a légèrement augmenté. 
 
Les plus récentes projections de l'INESSS, publiées 
mercredi, prévoient en outre une augmentation du nombre 
de nouvelles hospitalisations ainsi que du nombre de lits 
réguliers occupés par des patients COVID» d'ici deux 
semaines. 
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Source : Thomas GERBET, Jérôme LABBÉ, Québec demande 
au réseau de la santé de se préparer à une 6e vague et à une 4e 
dose, Radio-Canada, le 23 mars 2022, https://www.msn.com/fr-
ca/actualites/other/qu%C3%A9bec-demande-au-r%C3%A9seau-
de-la-sant%C3%A9-de-se-pr%C3%A9parer-%C3%A0-une-6e-
vague-et-%C3%A0-une-4e-dose/ar-AAVpfrW . Souligné en 
caractère gras par nous. 

 
❑ Il n’existe aucune urgence et aucun motif majeur pour presser le retour au 

présentiel dans le présent dossier spécifique vu ce qui précède. 
 

❑ À plus long terme, il est de commune renommée que de nombreuses 
entreprises et organismes envisagent désormais des formules de travail post-
pandémiques qui seraient hybrides (virtuelles et présentielles).  L’on peut 
ainsi considérer qu’au moins une partie des audiences de la Régie seront 
susceptibles de continuer de se dérouler de façon virtuelle, même à plus long 
terme. 

 
Subsidiairement, nous recommandons, à tout le moins, que la Régie permette à tout participant 
d’opter de prendre part à cette audience de façon virtuelle plutôt que présentielle et informons 
la Régie que l’équipe du RTIEÉ optera effectivement en ce sens, le tout car : 

 
❑ Vu les circonstances susdites (sanitaires et autres), les personnes participant 

aux audiences devraient continuer d’avoir le choix d’y prendre part de façon 
virtuelle et de ne pas être contraintes d’y participer par présence physique 
en salle. 

 
❑ Les différents membres de l’équipe du RTIEÉ au présent dossier font partie 

des catégories de personnes considérées comme étant plus à risque et que 
le Dr Luc Boileau, directeur national par intérim de santé publique du 
Québec, a spécifiquement lui-même identifiées de nouveau aujourd’hui 
en lien avec la 6e vague anticipée dans l’article ci-dessus.  Ces 
personnes devraient donc avoir le choix de ne pas s’exposer à ce risque s’ils 
ne souhaitent pas s’y exposer. 

 
❑ De plus, nos témoins sont tous domiciliés dans la province de Québec, 

mais loin de Montréal.  Il serait inopportun de les contraindre à un 
déplacement physique à Montréal, ce qui pourrait même s’avérer difficilement 
réalisable, en plus d’ajouter un coût non nécessaire. 

 
Espérant le tout à votre entière satisfaction, nous vous prions, Chère Consœur, de recevoir 
l'expression de notre plus haute considération.  

 
Dominique Neuman, LL.B. 
Procureur du Regroupement pour la transition, l’innovation et l’efficacité énergétiques (RTIEÉ), 
regroupant les organismes suivants : l'Association québécoise de lutte contre la pollution 
atmosphérique (AQLPA), Stratégies Énergétiques (S.É.), le Groupe d'Initiatives et de 
Recherches Appliquées au Milieu (GIRAM) et Énergie solaire Québec (ÉSQ). 
 
c.c. La demanderesse et les intervenants, par le Système de dépôt électronique de la 

Régie (SDÉ). 
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